



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Riquelme, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, martes 3 de Enero de 1939

III Época - Año IX - Núm. 737

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T. B.

Mr. Chamberlain niega la intervención italiana en España, pero va a Roma a hablar con Mussolini para "resolver" con él dicho problema

La República pierde un gran amigo

La muerte de Emilio Vandervelde

Emoción profunda nos ha causado la noticia de la muerte del gran socialista internacional camarada Emilio Vandervelde. Ha terminado su existencia laboriosa luchando con sin igual entereza contra el fascismo y contra los acomodados a toda situación confusa que significara contemplaciones con los enemigos de la Humanidad.

Vandervelde era la figura más calificada y representativa del movimiento socialista internacional. A los setenta y dos años de edad, conservaba en todo su esplendor sus portentosas facultades mentales y sus convicciones eran, como siempre, claras y consecuentes.

El ilustre muerto que había sido en varias ocasiones Presidente del Partido Socialista Obrero Belga y de la Internacional Socialista, era uno de esos hombres idealistas, profundamente marxista y por lo tanto, profundamente revolucionario. Austero, inflexible a las debilidades humanas, sencillo en su vida particular, gran teórico, escritor y tribuno, consagró su vida al triunfo de las ideas socialistas a las que sirvió con honradez y entusiasmo de convencido.

Cuanto es y cuanto representa la organización obrera y socialista de Bélgica, lo debe en gran parte a los esfuerzos del gran patriota que a través de cincuenta años, esparció la semilla de sus ideales puros y orientados en el bienestar de la Humanidad, especialmente de la clase proletaria, por ser la oprimida.

El pueblo español, debe a Vandervelde valiosísimos y continuados servicios. Desde el comienzo de la subversión militarista, el gran político se puso decididamente al lado de la República y con su pluma y con su cálido verbo, fustigó ininterrumpidamente la actuación nefasta de los gobernantes democráticos que, haciendo alarde de torpeza y cerridumbre, vienen practicando una política de concesiones al fascismo, fatal para los intereses de los mismos pueblos que dicen representar.

Reciente es su actuación en los debates del Congreso del Partido Obrero Belga, en los cuales su actitud firmísima desarticuló las maniobras de oportunista Spaak, logrando que su Partido no abandonara la línea de conducta que por su tradición y por su propio prestigio, debía mantener. Vandervelde llegó incluso a renunciar a la Presidencia del Partido si éste con sumaba la proyectada traición contra la República española.

La noticia de su muerte, coincide con una fuerte corriente de reacciones que se operan entre las masas obreras de los pueblos democráticos, las cuales han abierto los ojos a la realidad, la razón y la justicia, por cuyo triunfo tanto ha luchado nuestro desaparecido compañero. El hombre se ha ido, pero sus palabras y sus ejemplos han dado su fruto y los darán todavía en el futuro, porque las ideas, si son nobles y están inspiradas en el mejoramiento colectivo de los hombres, no pueden desaparecer, por mucha que sea la violencia que se desate contra ellas.

La figura señera de Emilio Vandervelde, patriota insigne, amante de su tierra y defensor ardiente de todos los obreros del Mundo, se alza ahora con más autoridad que nunca y marca a todos el camino a seguir hasta vencer a las fuerzas destructoras que pretenden sumir a la Humanidad en el caos y la ruina.

Al dedicar estas líneas como sencillo homenaje póstumo al eximio socialista belga, tenemos la convicción de que su obra, como la de Marx y la de Iglesias, perdurará en la Historia como un símbolo de paz y de amor. Con la muerte de Vandervelde, Bélgica pierde uno de sus hombres más preclaros, la República española un amigo nobilísimo y sincero y los socialistas de todo el Mundo un camarada ejemplar.

Delegación del Gobierno de la República en Menorca

La «Gaceta de la República» correspondiente al día 25 del actual, publica el siguiente Decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros:

El Gobierno español persevera en su conducta de reafirmar las normas de tolerancia y civilidad que son esencia de nuestra Ley fundamental, sin que obsten a su propósito las dramáticas circunstancias que acompañan a la dura lucha en defensa de la Patria. Todos sus trabajos se dirigen a preparar, mediante actos positivos, las bases de convivencia civil, que ha de ser forzoso antecedente a la obra de reconstrucción nacional. A tal efecto, su preocupación principal es poner en condiciones de que se incorporen a la ingente tarea común aquellos españoles, hoy merendados en sus derechos ciudadanos por distintas causas, muchas de ellas no irremediables, dado el sincero espíritu de reconciliación que anima al Gobierno de España.

En atención a estas consideraciones, de acuerdo con el Consejo de Ministros, y a propuesta de su Presidente, vengo en decretar:

1.º Los funcionarios u otros trabajadores civiles o militares y particulares que por distintas causas estuviesen ausentes o separados de sus cargos, en los servicios públicos, en los trabajos de la industria y comercio, o en otras actividades privadas, podrán acogerse a los siguientes beneficios:

a) Sobreseimiento libre de los procedimientos judiciales, sea cual fuere su motivación, salvo cuando exista alguna de las causas expresadas en el artículo tercero.

b) Archivo, sin ulterior consecuencia, previo libre sobreseimiento, de todos los expedientes gubernativos, seguidos contra los funcionarios públicos, excepto en los casos mencionados en el artículo tercero.

c) Cancelación de las resoluciones de índole administrativa, precedidas o no de expediente, que hayan tenido como consecuencia la separación del cargo público o de otra función social o de trabajo, por causa distinta a la que reseña el artículo tercero.

d) Reintegro al trabajo de los funcionarios públicos, así como también de los técnicos y trabajadores de empresas oficiales, concesionarias del Estado o de servicios públicos o de industrias privadas comprendidos en los párrafos anteriores, sin percibo de las remuneraciones atrasadas ni merma de los derechos que correspondan a quienes en la actualidad desempeñen sus cargos o ejerciten sus actividades.

Artículo 2.º Cuantas personas quieran acogerse a los beneficios del

artículo primero han de solicitarlo por escrito de los gobernadores civiles o primeros jefes de los servicios, Cuerpos o funciones correspondientes y en el caso de encontrarse los peticionarios en el extranjero, a las autoridades diplomáticas o consulares en el término de cuarenta y cinco días, a partir de la promulgación del presente Decreto en la «Gaceta de la República».

Aquellos que no pudieran cumplir este requisito y acreditaran razones insuperables, podrán presentar sus instancias en el plazo de un mes, a contar desde el momento en que cese la imposibilidad de hacerlos en el plazo legal.

Respecto a los técnicos o trabajadores separados de empresas concesionarias del Estado, de servicios públicos o empresas privadas, se establezca idénticos beneficios de representaciones consulares o diplomáticas, según se hallen en territorio nacional o extranjero.

Art. 3.º El motivo que priva de la concesión de los beneficios señalados en el artículo 1.º, el que los procedimientos de toda clase seguidos o en trámite, tengan su origen en delitos de traición, rebelión, alta traición, espionaje y evasión de capitales.

Art. 4.º Las autoridades o funcionarios a quienes en cumplimiento de lo establecido en el artículo 2.º les corresponda recibir la instancia o solicitudes de reintegro, así como los particulares que entablen reclamación, han de remitirlas a la Sala de Equidad del Tribunal Supremo de Justicia en un plazo que no exceda de veinte días a la fecha tope señalada para la admisión, a fin de que la citada Sala dicte con la máxima urgencia en cada caso, y previas las informaciones que considere oportunas, la resolución a que haya lugar. Tales resoluciones serán elevadas al Consejo de Ministros para que adopte, previa audiencia en su caso, de los organismos regionales, provinciales o locales y de las entidades particulares si lo estimara pertinente, las disposiciones necesarias para su ejecución.

Art. 5.º Podrán acogerse a los beneficios de este decreto, en idénticas condiciones que las que se señalan en los artículos anteriores, todos los condenados por delitos expresados en el artículo tercero cuando el Tribunal Supremo de Justicia haya concedido indulto de la pena que restare por cumplir, comenzando en este caso a contarse el plazo que marca el artículo segundo desde el día de la notificación del indulto.

Art. 6.º Queda autorizada la Presidencia del Consejo de Ministros para dictar las disposiciones reglamentarias precisas para la aplicación

de este decreto, del que se dará cuenta a las Cortes.

Dado en Barcelona a 22 de Diciembre de 1938 —Manuel Azaña.— El Presidente del Consejo, Juan Negrín López.

Lo que se publica para general conocimiento.

Mahón 30 de Diciembre de 1938.— El Delegado del Gobierno, Francisco Mercadal Pons.

Hogar del Combatiente

Mañana a las seis y media de la tarde, tendrá lugar la 5.ª conferencia del Ciclo a cargo del Capitán de Infantería

D. Antonio Igualada

Profesor de la Escuela Popular de Guerra

quien disertará sobre el tema:

Viaje fantástico de un rayo de sol

(La radiación solar y su influencia en la Tierra)

El acto, como siempre, será público.

Consejería Municipal de Abastecimientos

En cumplimiento del acuerdo de la Junta Central de Abastecimientos de Menorca, de 7 de Diciembre último, relacionado con diversos artículos decomisados por esta Corporación al comerciante de esta plaza don Antonio Parpal Casasa, se avisa al público que a partir del próximo miércoles, día 4 del actual, desde las nueve de la mañana se expenderán en los mismos Almacenes Parpal (calle de Hannover) los artículos de referencia, a precios de factura y mediante control municipal.

Pérdida

Desde la casa número 109 de la carretera de San Luis, a la calle Hannover, se perdió el miércoles día 28 un cierre de madera para monedero.

Se ruega a la persona que lo haya encontrado su inmediata devolución al comercio Manolo Caradona donde se le gratificará, 1-2

Centro Regional Valencianista "Lo Rat Penat"

Se convoca a todos los valencianos residentes en la isla a la reunión que se celebrará el día 8 del presente a las diez de la mañana en el local social, Prieto y Caules, 18, con el objeto de nombrar la Junta Directiva y comisión organizadora de fest. jos. 1-3

Se comprarían

novelas a buen precio. Informes en esta imprenta. 1-2

En los frentes catalanes prosigue la lucha con enorme violencia

La ocupación de unas alturas ha costado a los invasores incalculable número de bajas.—Nuestra aviación ha bombardeado y ametrallado las líneas y concentraciones enemigas.—Información del extranjero

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

FRENTE DEL ESTE

Durante toda la jornada se ha luchado con enorme violencia en los frentes de Cataluña donde el enemigo prosiguió su ofensiva fuertemente apoyado por la aviación, los tanques y la artillería extranjera. Sus ataques en la zona de Cubells y Baldoma han sido energicamente contenidos y rechazados una y otra vez por los soldados españoles que les causaron enorme número de bajas. En los sectores de Pobla de Granadella, Albadacer y Bislat continúa la lucha con dureza a la hora de redactar este parte, habiendo conseguido las fuerzas invasoras a costa de gran quebranto, mejorar sus líneas ocupando algunas alturas. Nuestra aviación bombardeó y ametralló muy eficazmente líneas y concentraciones. Además de los aparatos que se consignaron en el parte de anteayer, fué abatido por fuego antiaéreo un bimotor Heinkel 111 que cayó aratenoa estrellándose en terreno enemigo.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION

A las 9'15 horas de ayer siete Heinkels bombardearon Escalura de Falcón, destruyendo 35 edificios y ocasionando siete muertos y veintidós heridos. En la madrugada pasada la aviación extranjera agredió algunos pueblos de la costa sur de Cataluña.

Nuevos incidentes en la frontera polaco-checa

Varsovia 1.—Se han registrado nuevos incidentes en la frontera polaco-checa. En Varsovia, se declara que si vuelven a producirse incidentes de esta naturaleza, serán deportados los checos que viven en Polonia.—(S. R.)

Nuevas baterías alemanas en Marruecos

Tánger 1.—El llamado Alto Comisario de España en Marruecos, von Beigden, ha visitado un cuartel de «Regulares» en Tetuán para conocer la nueva batería antiaérea, último modelo del Ejército alemán. Los oficiales de la batería y los soldados que les ayudan son de nacionalidad alemana.—(A. E.)

El odio de los traidores al gran pueblo mejicano

Hendaya 1.—Noticias recibidas directamente de El Ferrol dan cuenta de que el Ayuntamiento fascista ha quitado los nombres a cuantas calles evocaban algún hecho o figura liberal. A la Avenida de Ménco se la ha rotulado con este pomposo nombre: «Calle del Glorioso Movimiento Nacional».—(A. E.)

La participación italo-alemana en la ofensiva de Cataluña

Londres 1.—El corresponsal del «Daily Telegraph and Morning Post», en Roma, señala que la prensa italiana exalta las cualidades de los legionarios italianos, que participan en la ofensiva de Cataluña. Los periódicos romanos anuncian claramente las «hazañas» de los bombardeos de las escuadrillas Spervieri y Cigogue.

Por otra parte, el corresponsal del mismo periódico en Hendaya continúa que los rebeldes han recibido refuerzos en material de guerra del extranjero. Confirma igualmente que Alemania ha contribuido a la ofensiva de Cataluña enviando varios grupos de técnicos mientras que dos divisiones italianas que toman parte en la batalla, han recibido de Italia todo el material necesario para varias semanas.—(S. R.)

La importancia atribuida en Italia a la ofensiva de Cataluña

Paris 1.—El corresponsal particular en Roma de «Le Temps» telegrafía:

«Los periódicos fascistas dedican numerosas columnas a la ofensiva de Franco en Cataluña, atribuyéndole para Italia una importancia especial. Si en efecto las tropas italianas lograsen un éxito, se estima aquí que la posición de Mussolini se vería reforzada con relación a la visita próxima del Jefe del Gobierno británico Mr. Chamberlain».—(A. E.)

Mussolini tiene miedo

Roma 1.—Circula clandestinamente por toda Italia una hoja impresa que dice así: «Desde hace unos días sobre la «Villa Torlonia», residencia particular de Mussolini, se concentran doce reflectores, que actúan durante la noche. Las baterías antiaéreas de los

alrededores de Roma, se hallan en estado de alarma. Mussolini no duerme tranquilo. Comienza a torturarlo el mal que está haciendo al Mundo, desde que se sintió dictador de Italia. Sabe que tarde o temprano, tendrá que sufrir el castigo a tanta maldad. Recuerda al dictador cesáreo Nerón. También a este monstruo de la maldad humana se lo atragantó más tarde el mal que había hecho. Mussolini igualmente, pagará de una manera efectiva en el tiempo de su vida todos los crímenes que ha cometido. Dice el refrán: «El que a hierro mata, a hierro muere». No ha de tardar mucho que este refrán se cumpla para don Benito».—(A. E.)

La intervención italo-alemana en Palestina

Paris 1.—El diario «Manchester Guardian» ha hablado extensamente de precisiones sobre la propaganda alemana en Palestina y sobre el envío de agentes especialistas en lengua árabe y en política musulmana. Esta agitación forma parte del plan de penetración alemana hacia Oriente, así como la compra hecha a Krupp por el Gobierno de Irán, y el ascenso al grado de coronel del Mayor Oscar Von Nieder, cuyas actividades secretas en Persia y Afganistán y aún en la India durante la guerra, son bien conocidas.

En cuanto a Italia, su política en favor de los musulmanes explica que sus simpatías estén netamente orientadas en Palestina en favor de los árabes. Como ya sabemos, el señor Mussolini en su reciente viaje a Libia, se hizo atribuir el título de «protector del Islám», y recibió en Trípoli la espada simbólica.

Por otra parte, el antisemitismo italo-alemán tiene una influencia directa en el problema. Italia se opone a la constitución de un Estado judío en el Mediterráneo. En un principio el sionismo no había provocado el veto de Roma y cuando los primeros judíos debieron partir de Alemania, las compañías de navegación de Trieste les señalaron precios ventajosos para ir a Palestina. Pero la política racista adoptada por el fascismo, ha modificado tal actitud, y en adelante el sionismo es considerado en Italia como uno de los principales elementos del antifascismo.—(A. E.)

Preparativos para una Iglesia alemana, independiente del Vaticano

Berlín 1.—Los nazis preparan sistemáticamente un golpe contra el Vaticano que llegue hasta la fundación de una Iglesia germano-católica, independiente del mismo. Actualmente cientos de oradores de propaganda nazi dicen a sus auditores lo que sigue:

«Hace algunas semanas en Paris, el «Centro de Información y Propaganda» ha publicado un folleto titulado «¿A dónde va Inglaterra?» El documento afirma que la banda judía de los Rotchschilds ha concedido al Papa un crédito de treinta millones de liras, como contrapartida de la publicación de la Encíclica titulada «Con la más profunda preocupación». La Encíclica citada contra el comunismo ha sido una maniobra habil, destinada únicamente a ocultar los verdaderos sentimientos del Vaticano.

La prensa nacional socialista no espera más que la orden de la dirección del partido para hacer público este asunto, y para presentar como una de las razones principales del movimiento contra el Papa a Rotchschild y a toda la banda judía».

Al mismo tiempo—según los oradores nazis—el Gobierno italiano ha informado al Gobierno alemán de que el Papa, de acuerdo con la santa congregación de los cardenales de rito, estaría decidido a condenar solemnemente una guerra de agresión germano-italiana y prescribir a los católicos la abstención bajo pena de excomunión, de tomar parte en tal guerra al lado de los agresores. El Gobierno alemán después de haber manifestado que esta información italiana es «increíble y extraordinaria», ha presentado la cuestión a un alto dignatario de la curia romana para conocer si tal actitud del Papa sería posible o probable. Según esa información, el prelado con quien se ha consultado, dijo en términos untuosos, que había que hablar del derecho divino a la vida y que la Iglesia seguiría fiel al dogma de Santo Tomas prohibiendo toda guerra que no fuese destinada a rechazar un ataque o a castigar una injusticia.

Es probable que el golpe contra la Iglesia («internacional, aliada de la judería») tendrá lugar en fechas muy próximas. No hay que decir las repercusiones importantes que ha de tener sobre la actitud del fascismo italiano. En los medios nazis corre el rumor de que es el cardenal Innitzer, de Viena, el que ha sido elegido como fundador y jefe supremo de la nueva Iglesia germano-católica, independiente de la Iglesia romana.—(A. E.)

Mussolini sigue alardeando su intervención en España

Paris 1.—«Corriere della Sera» emite el siguiente juicio sobre la guerra de España: «Es justo señalar la gran significación del sacrificio de sangre hecho por nuestros hermanos en España, por nuestros hermanos los conquistadores de Málaga, de Bermeo, de Santander, de Guadalupe; campeones completamente dignos ante el mundo del corazón y el brazo de Italia y Mussolini».—(A. E.)

El ensayo Goebbels discursivo

Berlín 1.—Goebbels ha pronunciado esta noche con motivo de su cumpleaños, un discurso que ha sido retransmitido por todas las emisoras germanas. El acto se ha preparado para desvirtuar ciertas afirmaciones de que el ministro nazi había caído en desgracia a causa de ciertas «complicaciones domésticas».

Goebbels dice en su parlamento que había que continuar por el mismo camino, puesto que la fortuna era para los hombres audaces.—(S. R.)

Hore Belisha en Paris

Paris 1.—El ministro de la Guerra Hore Belisha almorzó hoy en la Embajada de la Gran Bretaña y después visitó al general Gamelin.—(S. R.)

El Senado francés aprueba rápidamente el presupuesto de Argelia

Paris 1.—El Senado ha querido demostrar su interés por las poblaciones del Africa del Norte votando con una rapidez des acostumbrada el presupuesto de Argelia.

Los senadores de Argel pronunciaron breves palabras subrayando y reafirmando la fidelidad de Argelia a Francia.—(S. R.)

Pérdida

de un reloj de pulsera de señora niquelado, desde la calle Pi y Margall hasta el Teatro Principal el día primero de Enero; se gratificará su devolución en la calle Pi y Margall número 189 1 2

Sindicato Musical U. G. T.

Convoca a todos sus afiliados a la Asamblea General que se celebrará en su local social el miércoles día 4 enero a las nueve de la noche.

¡Estudiantes!

BACHILLERATO: MATEMÁTICAS
Acudid a las clases particulares para asegurar vuestro éxito.
Razón: Conquista, número 1, de nueve y media a diez y media mañana. 1-3

Leed y propagad
JUSTICIA SOCIAL